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转战大陆投资“第二故乡”

不忘桑梓热心做公益

大学梦碎 3.5 元只身闯香港
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李仲树：

□口述：李仲树

带着身上仅有的 3.5 元赴香港闯荡，事业有成后不忘桑梓，回馈乡里。他热心

公益的善动，他爱国爱乡的情怀，至今为很多人津津乐道。他就是李仲树，现为香

港金日集团董事长、香港厦门联谊总会名誉会长。作为新中国 70年发展历程重

要的见证者、参与者与受益者，李仲树感触良多。他表示，强大的中国是海外华侨

华人的坚强后盾，中国国际影响力不断提升，让海外华侨华人充满自豪。

新中国成立前夕，我出生在福建南

安，因家乡建设水库需要，70 年代初我们

一家移民到同安。童年、少年时代，我的

学习成绩一直不错。课余时，我喜欢读

《西游记》、《水浒传》等古典书籍，对中药

也有特别的兴趣。那时，我的理想是长大

后做一名医生，因为医生可以帮助很多

人。我还打算中学毕业后考医科大学。

我 1岁时，父亲便到菲律宾打工，等

父亲回来时，我已经 18岁了。1个月后，

父亲因积劳成疾而撒手人寰。此事，更加

坚定了我将来从事医药事业的信心。读

高一时，适逢文化大革命，我成了回乡知

青，大学梦也破灭了。回乡后，乡亲们送

我参加乡村医生培训。此后，我便在乡村

诊所当了 3年“乡村医生”。

1972年，华侨世家出身的我获得赴

港找工的机会，按当时国家规定，每人凭

借着“出国证”可以领到 5 港币，扣除 1.5

元火车票，到香港时，我的口袋里仅剩下

3.5 元港币。人生地不熟，语言又不通，只

能从最脏最累最苦的活干起。一到香港，

我从多数人不愿做的纱厂工做起。白天

干着又脏又累的活儿，晚上打地铺睡觉，

饿了就吃一个面包充饥，这样的日子一

过就是 4年。我时常在想，什么时候才能

改变这种上班劳累，又赚不到钱的现状。

机会总是留给有准备的人，离开纱

厂后，我在一家药铺当起了售货员。从

此，我每天接触药材、医生和病人，耳濡

目染的都是医药行业上游和下游的点点

滴滴。不但早年积累的医药底子派上了

用场，而且对整个医药行业和市场有了

更加清晰的了解。1977 年，在港打拼了 5

年，我拿出全部积蓄，与朋友合资办起了

一家小诊所，既当医生，又做中药材零售

和批发生意。

凭着对市场的苦心研究与敏锐观察，

我很快就发现了商机。在不断地行医问

药中，我最终把目光锁定在西洋参上。于

是我毅然关掉所有的生意，开始全心经

营西洋参健康产业。可能是我诚实做人、

认真做事的经营风格，生意很快就步入

正轨。

上世纪 70 年代后期的香港经济繁

荣，人民生活富足，越来越多的人开始关

注健康和保健问题，市场上对保健品的

需求一下子多了起来，原来少人问津的

营养品、保健品成为畅销货。1979 年，我

成立了一家专门从事人参、鹿茸等高级

保健品贸易的公司—————香港华益贸易

有限公司，我经营的营养品、保健品很快

在香港市场走俏，还逐渐行销至多个国

家和地区。到 1982年，也就是到香港后的

第 10 个年头，我赚到了人生的第一桶

金———100万港元。

走出去的人，不管时间过了多久，走

了多远，都有一份乡愁。在外打拼多年，

我心里对家乡的思念未曾停歇。1989年，

我从一封家书得知，同安的村办中心小

学破败，村民准备新建学校，但资金捉襟

见肘，希望海外的同安乡亲能够帮忙出

资修缮。彼时的我，公司正处于扩大规模

期，也急需资金。但是母亲告诉我，虽然

这时候叫你们兄弟俩出钱

相当于“从身上割肉”，可

你们好歹有“肉”可以割，

村里的人都瘦得皮包骨头

的。

我深知教育的重要性，

在察看学校后，我跟我哥

哥商量，决定承担新建学

校和购买教学设施的所有

费用，总计上百万元。多年

来，金日集团始终将“来源

于社会，奉献社会”作为办

企业的宗旨。我先后在同

安捐建了明树小学、金日

希望小学、金日少年儿童

图书馆、明树医疗中心，并

资助同安东山道路扩建和

连续几届的世界同安联谊

会等，不断推动同安教育、

卫生、文化、道路等民生工

程建设。

2012 年 2 月 28 日，金

日心慈善基金正式成立，

这是金日集团与厦门市慈

善总会倾心打造的项目，

旨在为儿童和社会各界弱

势群体提供援助，所捐善

款通过厦门慈善总会赠送

到全国各地，系统化、全面

化、快速有效地帮助社会

弱势人群。从帮扶福建闽

西上杭留守儿童的第一个

项目开始，金日心慈善基

金已帮助数以万计有需要

帮助的人。

在抗击非典时期、汶川

地震、雅安地震等许多场

合，也都能看到金日集团

的善举。我还向中国和平

统一基金会捐赠数百万

元，积极参与、支持祖国和

平统一事业。福建省人民

政府为表彰金日集团热心

公益，不忘桑梓，特别树碑

纪念，并建立金日亭、金日

桥，命名金日路，以彰显金

日的大爱之心，树立企业

反哺社会的典范。

随着中国大陆进一步

的开放，香港作为原先大

陆货品中转中心的地位持

续衰弱，外加竞争愈发激

烈。我发现，几年前在香港

市场发现的商机此时又出

现在大陆市场。学中医出

身的我将落脚点放在了保

健品上，先后在深圳和顺

德创办了两家公司，将保

健品贸易引入大陆。1992

年，我回到厦门同安，首期

投资 5000万元人民币兴建

了厦门金日制药有限公

司，并以“金日”为品牌开

拓大陆市场。金日这个品

牌是我自己起的，商标的

设计我也参与了，“金日在

手中，万事好成功”的广告

语也是我亲自想出来的，

许多事情都是我亲力亲

为，我的点子比较多。在香

港打工，开诊所的时候，我

的脑子都一直在市场上，

市场一动，我就能灵活地

把握住。

企业不断发展，陆续也

有其他地区的政府提出了

相当优惠的条件招商，但

都被我拒绝了。我不愿意

去，同安是我的家乡。做

企业讲究“天时地利人

和”，同安各种配套相对

规范，重点是当地政府始

终开明开放为企业服务，

这对企业来说至关重要。

金日集团的纳税额曾连

续多年位居同安第一，为

同安加快发展提供了强劲

助力。

对大健康产业的发展，

我乐观其成。保健品行业

仍然是一个朝阳产业，现

代社会工业化高度发展，

会产生越来越多的污染。

而随着生活条件的完善，

民众对生活质量的要求也

日益提高，金日集团与时

俱进，生产空气净化器和

饮水机，再加上我们的保

健品和药品，我们有信心

为全民的健康保驾护航。

而事实上，如今的金日集

团已经发展成为一家集制

药、医疗、保健、贸易、房地

产开发于一体的多元化实

业集团公司。

华侨华人是沟通中国

与世界、帮助中国融入世

界的重要途径。我经常要

出国洽谈业务，只要有机

会，都会跟当地华侨华人

宣介国家形象，用自己的

创业故事鼓励他们回国兴

业投资。同样的家国情怀，

我也时常跟自己的孩子提

起。老一辈华侨都盼望落

叶归根，但一些年轻人却

想着落地生根，在海外就

业创业。我希望能用自身

的感受影响他们，让更多

的侨二代和三代回国看

看。 在新中国成立 70 周

年之际，我祝福国家兴旺

发达，希望旅居国外的华

人华侨多回祖国看看。

我曾担任中国和平统

一促进会荣誉理事和中国

和平统一基金会荣誉会

长，海峡两岸关系的发展

变化，一直是我关注的重

点。两岸统一的受益者是

台湾两千多万民众，我们

作为海外华侨华人应向台

湾同胞和海外社会多介绍

和传播中国大陆的真实情

况和声音，促进更多人理

解并接受和平统一理念。

对于中国的发展建设，

海外华侨华人不只是见证

者，更是积极活跃的参与

者。对习近平总书记提出

来的“一带一路”倡议，侨

胞要扮演好角色。“一带一

路”倡议提出的这几年，我

们的产品走进越来越多的

国家和地区，满足了更多

人对更高生活品质的追

求。中医药学是中国古代

科学的瑰宝，随着“一带一

路”倡议的推进，中医可以

往更多华人聚集地传播，

在世界范围扩大影响。这

也为企业发展创造了新机

遇、新平台和新空间，让普

通民众成为最大的受益

者。

（部分资料来源于网络）
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